
Rapport moral  
Assemblée Générale du Gehfa du 5 février 2008 

 
 
Le choix de développer l’action du gehfa grâce à la diversification des partenariats a conduit 
notre association à approfondir certaines de ses actions et à en inaugurer de nouvelles en 2007. 
La même ligne sera suivie en 2008, avec l’établissement de nouvelles collaborations dont 
certaines s’amorcent déjà. 
 
Pour les renforcements de nos actions grâce à nos partenaires, signalons : 
 

- Le chantier des Archives « papier » (coordination Pierre Benoit), grâce à la convention 
avec le centre des archives départementales de la Seine-Saint-Denis : les premières 
informations sur les fonds versés à Bobigny ont été mises en ligne sur le site du gehfa 
à l’automne 2007. Quatre fonds ont été versés via cette convention. Des progrès plus 
importants pourraient être souhaités dans ce secteur, mais un développement rapide se 
heurte toujours au manque de place dans les rayons d’archives. Il faut par ailleurs 
souligner que notre rôle ne se limite à encourager les versements de fonds d’archives 
menacées, mais qu’il consiste surtout à informer largement sur la localisation et le 
contenu d’archives conservées en différents endroits. Ici, il faut souligner que notre 
action d’information commence à porter ses fruits puisque 2007 a vu le 
développement de contacts et d’échanges spontanés via le site avec différents 
interlocuteurs (associations spécialisées, institutions d’archives)… 

 
- Le chantier des Archives orales (coordination Emmanuel de Lescure) continue à se 

développer à sa nouvelle « allure de croisière » atteinte en 2006 grâce à notre accord 
avec le Service histoire de l’éducation de l’INRP qui finance le travail d’un professeur 
d’histoire qui se consacre à cette tâche. A l’été 2008, se seront 28 entretiens qui auront 
été réalisés et traités, dont 22 en collaboration avec l’INRP. 

 
- Le chantier « Sources documentaires anciennes » (coordination Catherine Arnaud et 

Mado Maillebouis), grâce à la co-animation d’un groupe de travail avec le Centre de 
documentation sur la formation et le travail du CNAM. Le groupe de travail a achevé 
un premier volet de ses travaux. On peut en voir directement le résultat sur les 
nouvelles pages récemment mises en ligne sur le site du gehfa (pages « sources 
documentaires »).  

 
- Enfin, rappelons ici nos partenaires de longue date : l’Ecole supérieure de travail 

social (ETSUP) qui continue à nous accueillir régulièrement pour nos réunion de CA 
et parfois de nos groupes de travail et pour le Séminaire du gehfa ; ainsi que deux 
revues, qui continuent de nous ouvrir leurs colonnes : Actualité de la formation 
permanente pour tout texte de synthèse sur les travaux et la Revue Savoirs, pour toutes 
les informations relatives aux travaux du gehfa.  

 
Pour les nouvelles actions en partenariat réalisées en 2007, il faut bien entendu mentionner le 
colloque Syndicalisme et formations1 qui, grâce à un partenariat étroit avec l’Université 

                                                 
1 Il s’est tenu en janvier 2008 mais de nombreux mois de préparation ont été nécessaires. Il a rassemblé pour le 
comité scientifique : Guy Brucy, Christiane Etévé, Françoise F. Laot, Emmanuel de Lecure, André Robert, Noël 
Terrot ; et dans le comité d’organisation : Catherine Arnaud ; Guy Brucy ; Emmanuel de Lescure ; Alain Elie ; 
Christiane Etévé ; Jean-Marc Huguet ; Françoise F. Laot ; Danièle Lebel ; Dominique Maréchal ; Noël Terrot.



d’Amiens (Laboratoire Sa-So et la Direction de l’éducation permanente), nous a permis de co-
organiser un événement de qualité, de portée nationale et sur un terrain de recherche (la 
formation syndicale) que nous n’avions pas encore véritablement investi. L’aventure avec ces 
nouveaux partenaires ne fait que commencer puisque, d’ores et déjà, un important travail 
s’amorce afin que la production de ce colloque soit publiée et largement diffusée.  
 
De nouvelles collaborations sont sur le point de s’ouvrir,  

- avec la revue Education permanente, sur l’opportunité de créer une rubrique « Histoire 
de la formation » dans chaque livraison ; 

- avec la Chaire de formation du CNAM et à nouveau la revue Education permanente 
pour l’organisation d’une journée autour de la sortie du livre de Gérard Malglaive 
Formateur d’adultes, un itinéraire ; 

- avec l’Université internationale de l’Ouest de Paris (Paris 10-Nanterre) pour 
l’organisation de journées d’études sur des personnalités marquantes du champ de la 
formation ; 

- avec une équipe de recherche sur la question des archives et des travaux sur la 
formation syndicale. 

 
Le séminaire du gehfa, après 10 ans d’existence ininterrompue, reste son action structurante, 
celle qui permet à ses membres de se retrouver à épisodes réguliers sur des thématiques 
organisées en cycles et grâce à des coordinations chaque fois renouvelées (en 2007 : Jacques 
Denantes, aidé de Michel Blachère et Catherine Arnaud et, pour le prochain cycle, Jean-Marc 
Huguet). Les projets ne manquent pas ce qui prouve – s’il en était besoin – que le champ de 
l’histoire de la formation est vaste et encore largement à défricher. Les publications issues des 
séminaires pourraient cependant être davantage systématisées, mais on sait, depuis le début du 
séminaire, que cette partie du travail – plus difficile – est longue à aboutir. Mais rien ne se 
perd, puisqu’il est toujours possible, plusieurs années après, de publier des travaux issus des 
séminaires. Ainsi, par exemple, le séminaire d’ouverture du gehfa par Antoine Prost est-il sur 
le point d’être publié, au côté de six autres contributions, dans l’ouvrage à venir Pour une 
histoire de la formation, chez l’Harmattan, collection Histoire et mémoire de la formation. 
Cet ouvrage sera le deuxième issu des travaux du gehfa.  
 
Enfin, le site du gehfa se développe à un rythme régulier. Avec les nouvelles informations sur 
les fonds d’archives et des centres de documentation, mises en ligne au profit des étudiants, 
des chercheurs et historiens de la formation d’adultes, il renforce sa mission de centre de 
ressources. Il constitue, avec Hisfora notre bulletin de liaison (coordination Vincent Peyre), 
un organe de communication important de notre vie associative. Néanmoins, le nombre de 
visites sur le site n’a pas progressé depuis l’année dernière. 2006 est l’année où il a été le plus 
visité, peut-être en raison de la tenue du séminaire européen en juin 2006 qui nous avait valu 
de nombreuses visites étrangères.  
 
L’association tient son cap et ne dévie pas de ses objectifs. Toute la difficulté est de trouver 
un juste équilibre entre une diversification souhaitable de son action et le risque de dispersion 
qu’elle pourrait entraîner pour la petite équipe du conseil d’administration chargée de piloter 
l’ensemble ou, encore, entre un renommée grandissante de notre association et une relative 
stagnation du nombre de ses adhérents.  Il pourrait être bienvenu, en 2008, de prendre le 
temps de faire un bilan général, peut-être au cours d’une journée entière consacrée à une 
rétrospective et à tirer les lignes d’orientations pour les années à venir… 
 

Françoise F. Laot 


